

RESÚMENES DE LAS
ACTIVIDADES CIENTÍFICAS
DE LOS CONGRESOS
Y EVENTOS NACIONALES
REALIZADOS
DURANTE EL AÑO
2011

JORNADAS NACIONALES DEL CENTENARIO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

Gastroenterología, Hepatología y Nutrición Pediátricas

24, 25 y 26 de marzo de 2011

Sede: Hotel Park Hyatt - Ciudad de Mendoza – Provincia de Mendoza

Presidenta: Dra. Graciela Saieg

Secretaria General: Dra. Silvia Marchisone

Secretarias Científicas: Dra. Marta Wagener, Dra. Miriam Cuarterolo y Dra. Débora Setton

Inscriptos: 432

Invitados del exterior: 4

Relatores nacionales: 101 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

GASTROENTEROLOGÍA

Durante este año 2011 se están cumpliendo los 100 años de nuestra respetada e histórica Sociedad Argentina de Pediatría, festejo al que nos adherimos todos los pediatras del país con alegría y especial orgullo de formar parte de esta numerosa y prolifera familia.

En este contexto, durante los días 24, 25 y 26 de marzo se llevaron a cabo en la ciudad de Mendoza, las Jornadas Nacionales de Gastroenterología, Hepatología y Nutrición Pediátricas, organizadas por los Comités de las respectivas especialidades.

El eje de las actividades estuvo centrado en los temas de interés común a las tres especialidades, con una mirada desde las diferentes áreas sin perder la integridad del paciente. Desde la gastroenterología se fortaleció también el desarrollo de temas vinculados a la endoscopia digestiva, sector de intenso crecimiento en los últimos años.

Así, con la presencia de cinco invitadas extranjeras: Dras. Gilda Porta, Vera Sdepanian, Cecilia Martínez Costa, Cristina Targa Ferreira y Sylvia Crochet (todas ellas de habla hispana) y de numerosos expertos de nuestro país, se desarrollaron 11 mesas redondas y 4 conferencias.

Un comentario especial merece la presentación de casos clínicos. Dado que como en esta ocasión no correspondía que se presentaran temas libres, espacio que habitualmente favorece la participación de los colegas, decidimos generar un lugar en donde pudieran participar los centros que lo desearan a través de la presentación de casos clínicos. Se seleccionaron 33 casos que fueron agrupados en unidades temáticas, los que fueron comentados y discutidos por un panel de expertos. Esta actividad fue muy bien recibida por todos y contó con una numerosa concurrencia.

También se realizó un coloquio que fue coordinado por la Dra. Margarita Ramonet y que contó como invitados especiales a los Dres. Jorge Ortiz, Eduardo Cueto Rúa y Daniel D'Agostino, quienes se refirieron al pasado, presente y futuro de la gastroenterología en Argentina. Esta actividad generó muchas y gratas emociones entre los presentes.

Con mucha satisfacción sentimos que pudimos articular ciencia, paseo y camaradería en la hermosa ciudad de Mendoza!

HEPATOLOGÍA

El Comité Organizador de Hepatología expresa su agradecimiento a la Sociedad Argentina de Pediatría, que bajo la presidencia de la Dra. Margarita Ramonet, posibilitó la realización de este evento.

Esta jornada científica, concebida en el marco de la celebración del Centenario de la Sociedad Argentina de Pediatría, permitió el trabajo mancomunado de los Comités de Gastroenterología, Hepatología y Nutrición, bajo la dirección de la presidenta de las Jornadas, Dra. Graciela Saieg.

Los organizadores tuvimos la oportunidad de intercambiar ideas y discutir en profundidad los aspectos de las distintas disciplinas logrando, a nuestro entender, un programa científico rico en contenidos, con puntos en común que nuclearon a los participantes de los tres Comités.

En diferentes mesas redondas y en la presentación de casos clínicos se abordaron temas hepatológicos y de trasplante hepático de interés para el pediatra general.

Se incluyeron en las actividades Mesas Redondas sobre "Hemorragia Digestiva Alta" y "Novedades en: Colestasis Neonatal, Atresia de Vías Biliares y Fallo Hepático Agudo". Participamos en otras Mesas Redondas: "Obesidad: su impacto sobre el metabolismo y la salud vascular" y "Fibrosis quística: enfoque interdisciplinario".

Los temas de las conferencias fueron: "Trasplante Hepático: seguimiento a largo plazo" e "Inmunología Hepática: mecanismos y entidades nosológicas".

En la presentación y discusión de casos clínicos hubo una activa participación de los asistentes, resultando de utilidad para aquellos pediatras que atienden y siguen pacientes con enfermedades hepáticas.

Las temáticas de estas actividades se vieron enriquecidas con los aportes de prestigiosas profesionales invitadas, las Dras.

Gilda Porta y Cristina Ferreyra de Brasil, así como del ámbito nacional.

También se llevó a cabo la realización de una reunión ampliada de nuestro Comité, aprovechando la concurrencia de profesionales de distintas regiones de nuestro país.

El éxito de esta jornada científica fue posible gracias a la nutrida participación de colegas de todo el país, así como a la eficiencia y la calidez de los profesionales mendocinos, que realizaron una colaboración excepcional.

Nada de esto hubiera resultado posible sin el trabajo permanente de la Dra. Graciela Saieg durante la organización y el evento, que abarcando los distintos aspectos científicos y sociales, mostró una calidad humana destacable.

NUTRICIÓN

Durante las Jornadas se trataron una amplia variedad de temas inherentes a las tres especialidades y a su manejo pediátrico inicial, con la participación de los principales referentes nacionales e invitados extranjeros. Los temas incluidos fueron: diarrea aguda y crónica, hemorragia digestiva, alergia alimentaria, obesidad, trastornos de la conducta alimentaria, fibrosis quística, celiaquía, enfermedad inflamatoria intestinal, síndrome de insuficiencia intestinal, entre otros. El abordaje de los temas incluyó la presentación de casos clínicos por parte de los médicos más jóvenes de las tres especialidades y el abordaje desde los tres aspectos: nutricional, gastroenterológico y hepatológico.

El Comité de Nutrición presentó su documento "Guías para el Diagnóstico, Tratamiento y Prevención de la Obesidad", actualizando el consenso anterior del 2005.

Durante las jornadas se realizaron reuniones nacionales de cada uno de los Comités, incluyendo a los Comités respectivos de otras Filiales, planificándose trabajos y actividades con participación nacional.

Se realizaron actividades abiertas a la comunidad, sobre enfermedad celíaca y nutrición.

Camino al Centenario, hubo espacios para recordar la historia de cada una de las tres disciplinas

Dra. Silvia Marchisone
Secretaria General

Dra. Graciela Saieg
Presidenta

Dra. Marta Wagener
Secretaria Científica
Gastroenterología

Dra. Miriam Cuarterolo
Secretaria Científica
Hepatología

Dra. Débora Setton
Secretaria Científica
Nutrición

En estas Jornadas participaron como invitados: Dra. Cristina Targa Ferreira (Brasil), Dra. Cecilia Martínez Costa (España), Dra. Gilda Porta (Brasil) y Dra. Vera Lucía Sdepanian (Brasil)

JORNADAS NACIONALES DEL CENTENARIO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

Infectología Pediátrica

y

Jornada de la Sociedad Latinoamericana de Infectología Pediátrica (SLIPE)

14, 15 y 16 de abril de 2011

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio"

Ciudad de Buenos Aires

Presidente: Dr. Alejandro Ellis

Secretaria General: Dra. Carlota Russ

Secretario Científico: Dr. José Marcó del Pont

Inscriptos: 614

Invitados del exterior: 7

Relatores nacionales: 85 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Durante las Jornadas Nacionales de Infectología Pediátrica realizadas por la Sociedad Argentina de Pediatría entre el 14 y 16 de abril de 2011, en el Centro Dr. Carlos Gianantonio se logró una adecuada conformidad con el temario y el nivel científico de los temas seleccionados. En esta oportunidad estuvieron presentes 2 invitados del exterior de primer nivel, el Dr. Stanley Plotkin y Dr. John Bradley. Sus exposiciones y participación fueron excelentes.

Se pudieron respetar los tiempos de exposición de los disertantes y de las mesas en particular.

Las mesas que se desarrollaron en base a casos clínicos, fueron las más concurridas y comentadas.

Entre los temas seleccionados hubo un enfoque deliberadamente orientado también al especialista y no solo al pediatra. Esto enriqueció el aspecto científico de las Jornadas.

Se logró la presencia importante de algunos representantes de provincias en el objetivo de conseguir becas, hacer partícipes a personas que no se conocen a nivel nacional, pero que son valiosas como disertantes en diferentes temas.

Se buscó conformar un espíritu federal en la conformación de las mesas, en sus diferentes cargos: coordinador, secretario

y disertantes haciendo partícipes a casi todos los miembros del Comité Nacional del país, sin por ello, relegar la calidad científica del temario.

Se logró consolidación de un espacio de pertenencia, como lo dijeron la mayoría de los organizadores de región metropolitana y comités de provincias.

Se realizó la reunión multitudinaria de Comités en el marco de las Jornadas donde se pudieron intercambiar ideas y proyectos.

Fue una muestra de camaradería en los diferentes niveles.

Como desafíos se plantea la posibilidad de escribir normas o guías a partir del desarrollo de algunas mesas. Ej: conducta frente al niño adoptado, medio ambiente y salud, laboratorio, biología molecular. La utilización de video conferencia en todas las aulas para temas de gran interés. Mayor desarrollo de las mesas en base a casos clínicos y menos exposiciones teóricas en algunos temas (ej: medicina del viajero, patología regional). Utilización del sistema Elluminate para ampliar algunas disertaciones del Comité al resto de los Comités de las provincias. Rotación de las sedes provinciales en la realización de las Jornadas.

Dra. Carlota Russ
Secretaria General

Dr. José Marcó del Pont
Secretario Científico

Dr. Alejandro Ellis
Presidente

En estas Jornadas participaron como invitados: Dr. Antonio Arbo (Paraguay), Dr. John Bradley (EE.UU.), Dr. José Brea del Castillo (República Dominicana), Dra. Luiza Helena Falleiros (Brasil), Dra. Catalina Pirez (Uruguay), Dr. Stanley Plotkin (EE.UU.), Dra. Elena Santolaya (Chile)

JORNADAS NACIONALES DEL CENTENARIO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

Emergencias y Cuidados Críticos en Pediatría

Jornada de Kinesiología en Emergencias y Cuidados Críticos en Pediatría

Jornada de Enfermería en Emergencias y Cuidados Críticos en Pediatría

28, 29 y 30 de abril de 2011

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio"

Ciudad de Buenos Aires

Presidente: Dr. Daniel Rufach

Secretario General: Dr. Rodolfo Pablo Moreno

Secretaria Científica: Dra. Silvia Santos

Inscriptos: 623

Invitados del exterior: 3

Relatores nacionales: 108 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

En Buenos Aires el 28, 29 y 30 abril de 2011 se realizaron las Jornadas Nacionales de Emergencias y Cuidados Críticos en el marco de la celebración del Centenario de la Sociedad Argentina de Pediatría.

Asistieron profesionales de la salud involucrados con la asistencia y recuperación de niños graves: enfermeros, kinesiólogos, pediatras e intensivistas de todo el país, que compartieron durante esos tres días, conferencias, mesas redondas y talleres.

El Comité Científico se propuso al organizar el programa brindar herramientas de ayuda y apoyo para nuestra actividad diaria, centrándose en los problemas comunes, más allá del lugar de residencia y más allá de las diferentes posibilidades y complejidad de los lugares de trabajo. Pensando en aquellas herramientas de ayuda para la toma de decisiones de los profesionales de guardia, se ofrecieron talleres como los talleres de imágenes y de ecocardiografía y se realizaron mesas redondas donde le preguntamos a especialistas qué hacer ante distintos escenarios de la práctica cotidiana.

El espíritu de este Comité fue transmitir nuestra concepción del manejo del niño grave como un continuo desde la sala de emergencias hasta la terapia intensiva reafirmando el porqué del nuevo nombre del Comité y pensando en consolidar nuestro trabajo en equipo entre las dos especialidades. Las mesas redondas convocaron en conjunto a especialistas de ambas áreas para mostrarnos ese transcurrir, así fueron pensados por ejemplo los casos clínicos que se presentaron y discutieron. También convocamos a otros profesionales que trabajan de

forma muy cercana y suman su mirada desde sus especialidades, enriqueciendo nuestra tarea, por ello convocamos a hematólogos, endocrinólogos y neurólogos y por eso como siempre compartimos nuestras jornadas con profesionales de kinesiología y enfermería.

Entre los disertantes estuvieron presentes especialistas que representan gran parte de los servicios de nuestro país aportando pluralidad al encuentro.

Una mención aparte merecen nuestros invitados del exterior, profesionales de altísima jerarquía que brindaron su conocimiento con mucha generosidad y sencillez. El doctor Nathan Kuppermann, nos transmitió toda su experiencia en el manejo del paciente con traumatismo de cráneo en la emergencia. La doctora Nicole Glaser nos presentó la evidencia actual en el manejo de la cetoacidosis diabética y el doctor Joseph A. Carcillo nos aportó todo su vasto conocimiento sobre sepsis severa y shock séptico a lo largo de las Jornadas.

Se realizó el reconocimiento a la trayectoria en Terapia Intensiva del doctor José María Silberberg que fue vivido como un cálido y emotivo momento.

Estas Jornadas han permitido compartir experiencias e incertidumbres, dando respuesta a los interrogantes que se trasladan desde el área de emergencia y los cuidados críticos y en este marco académico surgieron nuevas preguntas que nos motivarán a seguir estudiando e investigando.

Agradecemos la oportunidad que nos brindó nuestra Centenaria Sociedad, de reencontrarnos para compartir un espacio científico, en una actividad que nos representó como comunidad científica y fue el resultado de distintos anhelos por lograr mejorar nuestro quehacer diario.

Dr. Rodolfo Pablo Moreno
Secretario General

Dra. Silvia Santos
Secretaria Científica

Dr. Daniel Rufach
Presidente

En estas Jornadas participaron como invitados: Dr. Joseph A. Carcillo (EE.UU.), Dra. Nicole Glaser (EE.UU.) y Dr. Nathan Kuppermann (EE.UU.)

JORNADA DE KINESIOLOGÍA EN EMERGENCIAS Y CUIDADOS CRÍTICOS EN PEDIATRÍA

El día 28 de mayo del corriente año se llevó a cabo la Jornada de Kinesiología en Emergencias y Cuidados Críticos en Pediatría, ante un considerable número de asistentes de diferentes puntos del país.

En la misma se abordaron diferentes temas de interés científico para nuestra profesión, entre los cuales se encontraban: manejo kinésico de los pacientes neuroquirúrgicos tanto en la etapa aguda como en la subaguda, una actualización de temas cotidianos en las UCIPS como aerosolterapia, humidificación y el uso de tubos endotraqueales con o sin balón, temas de gran relevancia dentro de los cuidados respiratorios globales.

Otros de los tópicos abordados fue la rehabilitación en los pacientes internados en unidades de cuidados intensivos, tema que está suscitando interés a nivel internacional, haciendo principalmente hincapié en los pacientes cardiovasculares con corazón artificial como puente al trasplante cardíaco y pacientes quemados.

Se incorporó en esta oportunidad el rol del kinesiólogo en las unidades de cuidados intensivos neonatales

tanto en el aspecto respiratorio como así también el del neurodesarrollo, ya que consideramos que es muy importante mantener actualizado el conocimiento en este grupo de pacientes que presenta características especiales y diferentes a la población pediátrica.

En una conferencia central se expuso la importancia de la capnografía como nueva herramienta de monitoreo para valorar la ventilación pulmonar en pacientes críticos. Finalmente se presentó una controversia con el uso de sistemas de aspiración abiertos y cerrados, resultando la misma de gran utilidad y sobre todo muy dinámica dada la característica de la exposición (pro-con)

Estos tópicos fueron desarrollados por distinguidos profesionales de diferentes centros de referencia en pediatría como el Hospital Garrahan, Hospital Gutiérrez, Fleni, Hospital Abate, Hospital de San Isidro, Rosario, Hospital Sarda y Hospital Posadas.

La Jornada se desarrolló en un clima de cordialidad y alto nivel científico.

Lic. Dardo Frachia
Secretario General

Lic. Gustavo Olguin
Secretario Científico

Lic. María Alejandra Timoni
Presidenta

JORNADAS NACIONALES DEL CENTENARIO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

Ejercicio Profesional

5º Jornadas de Atención Primaria en Salud "Signos y Síntomas en Pediatría"

de la Filial Córdoba

3º Jornadas de Enfermería

6 y 7 de mayo de 2011

Sede: Hotel Sheraton – Ciudad de Córdoba – Provincia de Córdoba

Presidenta: Dra. Liliana Villafañe

Secretario General: Dr. Luis Ahumada

Secretaria Científica: Dra. Laura Moreno

Inscriptos: 620

Fueron dos días de haber compartido lo científico y por que no también lo social; de haber caminado por la lactancia en situaciones especiales, recordar las nuevas vacunas, cuales serán las que se incorporen al calendario. Como estudiamos al niño con respirador bucal. Como impacta la contaminación ambiental en la salud y cuales son sus indicadores. Como se estudia al niño con talla baja. Las infecciones que merecen una atención especial como HIV, TBC, estreptococo, coqueluche. El paciente con patologías crónicas, su calidad de vida.

Una de las enfermedades prevalentes del mundo: el sobrepeso y la obesidad, y el porqué éste es un problema mas allá del peso. Vimos que pasó luego de la incorporación de la vacuna de hepatitis A luego de su incorporación al calendario. Pasamos por los problemas nefrourológicos, la problemática del adolescente. El estudio del paciente hemofílico. Los accidentes y cómo los prevenimos. El estudio de los screening actuales y la enfermedad fibroquística del páncreas. Y por supuesto como lo dije en el acto de apertura un espacio especial sobre Ejercicio Profesional con las expectativas de SAP, una encuesta sobre lo que piensan los pediatras y la mirada de las universidades Católica y Nacional de Córdoba, formadoras de este recurso humano. Además de la de representantes de la provincia.

En fin. Llegamos al fin de las Jornadas, Uds. saben que estas ya son las 5º que comenzaron en la presidencia del Dr. Andrés Gomila y en cada gestión se repiten. Con esta y en breve se despedirá esta Comisión Directiva que presido y agradezco a todas las personas de esta Comisión Directiva, de eventos,

secretaría, Comités que han participado en esta gestión, a las empresas de propaganda médica que han hecho posible semejante evento, a los que nos brindaron el auspicio y sobre todo a ustedes, los pediatras y equipo de salud que nos acompañan en esta.

Además la Comisión Organizadora de la Jornadas agradece la presencia de la Presidenta de SAP Dra. Margarita Ramonet, al Vicepresidente Dr. Gustavo Cardigni, al Director de Congresos y Eventos Dr. Raúl Merech, al Director de la Región Centro Cuyo Dr. Daniel Miranda, a todos los Presidentes de las Filiales de la región Centro Cuyo, ya que además hubo una reunión dentro del marco de las Jornadas, a los Presidentes de otras Filiales, a los Comités y disertantes que participaron en las Jornadas, a los participantes que se trasladaron de diferentes partes del país durante estos dos días de mayo, en un clima entre científico y social. Siempre es bueno volver a encontrarse con amigos.

Fueron 580 inscriptos de la ciudad de Córdoba y diferentes lugares de la Región Centro Cuyo, de Capital Federal y de Mesopotamia. Teniendo mención especial a las Jornadas de Enfermería en la cual participaron mas de 80 enfermeras.

Muchas gracias a todos, les deseo que lo hayan disfrutado y un buen regreso a sus trabajos y a sus familias.

Con eso damos por finalizadas las 5º Jornadas de Atención Primaria en Salud: "Signos y Síntomas en Pediatría" y 3º Jornadas de Enfermería.

Dr. Luis Ahumada
Secretario General

Dra. Laura Moreno
Secretaria Científica

Dra. Liliana Villafañe
Presidenta

JORNADAS NACIONALES DEL CENTENARIO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

Ejercicio Profesional

3 y 4 de junio de 2011

Sede: Hotel Sol Victoria - Ciudad de Victoria – Provincia de Entre Ríos

Presidente: Dr. César Etchart

Secretaria General: Lic. Romina Gómez

Secretario Científico: Dr. Roberto Ariel

Inscritos: 192

Relatores nacionales: 22 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Taller de Mortalidad Infantil

2 de junio de 2011

Sede: Jockey Club Victoria - Ciudad de Victoria – Provincia de Entre Ríos

Coordinador: Dr. César Etchart

Inscritos: 30

Los días 4 y 5 de junio se realizaron en la ciudad de Victoria las Jornadas Nacionales Camino al Centenario de la Sociedad Argentina de Pediatría sobre Ejercicio Profesional.

Culminando una etapa de fuerte compromiso de la SAP de aproximación institucional a esta problemática, que abarcó desde la definición del Ejercicio Profesional como una "Política de Estado", y la realización de actividades concretas como los talleres del año 2007, la inclusión del tema en Mesas Redondas y Conferencias de varias Jornadas en todo el país, el Sendero sobre Ejercicio Profesional del 5º Congreso Argentino de Pediatría Ambulatoria, la creación de la Sub Comisión de Ejercicio Profesional, y la reciente reforma de Estatutos.

En el marco de un bellissimo paisaje junto al río, casi 200 inscriptos de 12 Provincias del país abordaron la problemática laboral de los Pediatras, con toda la complejidad de este novedoso escenario, que incluyó no solo un temario no tradicional sino una manera diferente de abordarlo.

Estas Jornadas han sido el resultado de un recorrido previo y de un esfuerzo muy importante en busca de solucionar la carencia de un ámbito específico donde reflexionar sobre los nuevos desafíos que enfrentan para desarrollar su actividad profesional la inmensa mayoría de los Pediatras de toda la Argentina.

Las excelentes presentaciones de los disertantes, desde las diferentes miradas geográficas, sociales, institucionales, y los enriquecedores debates que se desarrollaron en todos los temas abarcados, plantearon algunos diagnósticos de certeza, y muchos interrogantes que evidencian la multicausalidad de los problemas a enfrentar, a la vez que dispararon algunas propuestas a explorar.

Por ejemplo la necesidad de contar con información y bibliografía propia, generar documentos y proponer investigaciones, profundizar el estudio por regiones, abrir la situación a la comunidad, trabajar desde la interdisciplina, etc.

En el transcurso de las Jornadas, se realizó el homenaje al Dr. Enrique Mare, miembro del equipo de trabajo de la UCIP del Hospital "San Roque" de Paraná, pionero en plantear la necesidad de trabajar sobre el Ejercicio Profesional, y quien cumpliera trascendentes responsabilidades institucionales en la SAP como Presidente de la Filial "Río Paraná" y Director de Región.

Además, en un emotivo y muy concurrido acto se hizo entrega la Distinción al Mérito en el Centenario de la Sociedad Argentina de Pediatría en reconocimiento al compromiso y dedicación en la causa por el bienestar y salud de los niños de nuestro país a la Escuela Privada Especial N° 4 DINAD, de Victoria.

La magnitud y trascendencia de estas Jornadas marcan un punto de inflexión en la Pediatría en el cual los Pediatras asumimos como tales la pertinencia de todo lo que incumbe al campo de la Salud Infantil, que nos incluye también a nosotros, en la dimensión profesional, laboral y humana, como parte significativa de las problemáticas del mismo.

Y más allá del recorrido, el programa, las ponencias, destacamos muy especialmente el hecho del encuentro, lo que permite avanzar en cambios y transformaciones en las políticas públicas, políticas institucionales, propuestas de trabajo y muy especialmente, la firme decisión de conformar un colectivo con voluntad y compromiso de modificar esta realidad adversa.

Lic. Romina Gómez
Secretaria General

Dr. Roberto Ariel
Secretario Científico

Dr. César Etchart
Presidente

13º ENCUENTRO NACIONAL DE INVESTIGACIÓN PEDIÁTRICA

10 y 11 de junio de 2011

Sede: Hotel San Antonio - Ciudad de Río Cuarto - Provincia de Córdoba

Presidente: Dr. Jaime Altchek

Secretario: Dr. Fernando Ferrero

Inscriptos: 104

Relatores nacionales: 6 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 49

El 10 y 11 de junio de 2011 se llevó a cabo el 13º Encuentro Nacional de Investigación Pediátrica en la ciudad de Río Cuarto, Córdoba.

Como siempre, este evento desarrolló sus características particulares, ya que además de aceptar la presentación de informes de investigaciones finalizadas, privilegió la presentación de proyectos de investigación. En esta edición se consolidó la tendencia, donde los proyectos representaron una parte sustancial de las presentaciones.

Como siempre, se privilegió la discusión en las presentaciones orales, permitiendo el enriquecimiento de los participantes con los comentarios de un nutrido grupo de expertos en investigación. Si bien la metodología empleada limita necesariamente el número de trabajos que se presentan en esta modalidad, la calidad de los mismos ha mejorado notablemente a través de los años. Esta calidad ha sido reconocida por el aval otorgado por la Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica.

Como en ediciones anteriores, este evento se lleva a cabo en la sede en la que durante el año anterior se desarrolló un curso sobre metodología de la investigación, de

manera que los alumnos del mismo puedan presentar sus resultados durante el evento.

En esta 13º edición se presentaron 49 trabajos (27 concluidos, 16 proyectos y 6 en curso) y participaron 104 inscriptos. Además de la discusión de los trabajos presentados se brindó un taller sobre búsqueda bibliográfica en internet. Se contó con la presencia del Dr. Juan J. Heinrich (ex-presidente y secretario general de la Sociedad Latinoamericana de Investigación Pediátrica, Profesor Consulto de Pediatría de la Universidad de Buenos Aires) para disertar sobre doctorado en medicina, y Alejandro Lariestra (Secretario de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Río Cuarto) quien disertó sobre la importancia de la vigilancia epidemiológica de E. coli en el ámbito veterinario. El Dr. Sergio Borghi, presidente de la filial local, garantizó un marco más que apropiado para el desarrollo del evento.

Este aporte de la Sociedad Argentina de Pediatría, a través de su Subcomisión de Investigación, pretende estimular la investigación científica en todo el país.

Como muestra de ello los días 6 y 7 de julio de 2012 se realizará en la Ciudad de San Juan el próximo encuentro de investigación pediátrica.

Dr. Fernando Ferrero
Secretario

Dr. Jaime Altchek
Presidente

CONGRESO DEL CENTENARIO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

13, 14, 15 y 16 de septiembre de 2011

Sede: Sheraton Buenos Aires Hotel & Convention Center – Ciudad de Buenos Aires



Presidenta: Dra. Margarita Ramonet

Secretarios Generales: Dra. Ángela Gentile y Dr. Mario Grenoville

Secretario Científico: Dr. José María Ceriani Cernadas

Inscriptos: 6934

Invitados del exterior: 20

Relatores nacionales: 546 (presidentes, coordinadores, panelistas, conferencistas, expertos, presentadores y secretarios)

INFORME CIENTÍFICO

1.- ENFOQUE DEL PROGRAMA CIENTÍFICO

Los temas que se trataron en el Congreso fueron considerados desde una visión diferente a la de los Congresos Nacionales de Pediatría u otros que se llevan a cabo en el seno de la Sociedad. El enfoque principal se basó en los aspectos que "rodean" a la enfermedad y no en la descripción clínica de los trastornos o enfermedades. Esta mirada nos permitió ver los múltiples factores presentes en la Pediatría que suelen estar ocultos detrás de nuestro trabajo cotidiano.

Este enfoque nos abrió el camino para interactuar con las disciplinas afines que están estrechamente ligadas a la medicina, algo esencial para poder emprenderlo.

Asimismo, las características especiales del evento, relacionadas con el hecho que se conmemoraba 100 años de historia de nuestra Sociedad, nos llevó a organizar una estructura especial en otros aspectos. La idea fue generar un encuentro donde varios de los temas tuvieran una mirada hacia el pasado, es decir retrospectiva -destacando dificultades, logros, fracasos y asimismo recordando a los maestros que nos

guiaron y fueron nuestros ejemplos-; hacia el presente -señalando los avances pero también los principales problemas, en especial los sociales, la inequidad en el cuidado, las contradicciones en la conducta ética y las múltiples dificultades para el ejercicio pleno de nuestra profesión-; y finalmente hacia el futuro próximo destacando aquellos aspectos con mayores probabilidades de beneficiar la salud de la población y asimismo, los dilemas morales que seguramente deberemos enfrentar en proporción creciente.

Como ya señalamos, para poder encarar este programa, fue esencial contar con la coincidencia en esta visión de los disertantes y participantes en las sesiones científicas que en todo momento se mostraron muy entusiasmados con el temario y contribuyeron a que se pudiera llevar a cabo.

Asimismo, se contó con una activa participación de profesionales de otras disciplinas, en especial antropología, sociología y en menor grado, filosofía.

2.- ACTIVIDADES

Conferencias

Se dictaron 36 Conferencias, en un 60% a cargo de invitados del exterior. Como indicador del cumplimiento del enfoque general del Congreso, señalado en el punto anterior, alrededor del 75% de las conferencias abordaron aspectos que van más allá de la medicina.

Sesiones

Se desarrollaron 86 Sesiones que abarcaron múltiples temas y en su gran mayoría fueron desarrolladas por los Comités, Subcomisiones y Grupos de Trabajo de la SAP.

Mesas de Consultas

Se realizaron 38 Mesas de Consultas con expertos. En estas no hubo disertaciones y se estructuraron mediante preguntas y respuestas. Las preguntas debían relacionarse con el tema de la mesa, pero eran abiertas a cualquier aspecto de interés.

Entre las actividades científicas es importante incluir el homenaje al Dr. Carlos A. Gianantonio, la

máxima figura de la Pediatría Argentina a través de la proyección de tres videos de sus conferencias. Este homenaje tuvo un enorme impacto y despertó una expectativa notable. Esto motivó que el salón donde se proyectaron los videos fuera desbordado y numerosos pediatras no pudieran acceder.

Como consecuencia de ello y a solicitud del Comité Científico, los videos se colocaron en la página web de la Sociedad y están a disposición de todos.

Conclusiones

A nuestro juicio, es muy probable que con el enfoque que tuvo el Congreso se pudieron alcanzar algunos logros que seguramente nos permitirán tener otra mirada acerca de diversos aspectos involucrados en la práctica de la Pediatría. Una visión sobre lo que hicimos y hacemos ahora y el estímulo a la imperiosa necesidad de una Pediatría interdisciplinaria, será seguramente motivo de una profunda reflexión y eso nos ayude a brindar un mejor cuidado de la salud en ese período de la vida que se extiende desde el nacimiento a la adultez.

Dr. José María Ceriani Cernadas
Secretario Científico

Dra. Margarita Ramonet
Presidenta

En este Congreso participaron como invitados: Dr. Fernando Álvarez (Canadá); Dr. Eduardo Bancalari (EE.UU.), Dr. Carlos Brailovsky (Canadá), Dr. Benjamín Caballero (EE.UU.), Dr. Donald Greydanus (EE.UU.), Dra. Rainu Kaushal (EE.UU.), Dr. Ronald Kleinman (EE.UU.), Dr. Bernardo Kliksberg (EE.UU.), Dr. Philip Landrigan (EE.UU.), Dr. Alan Lucas (Reino Unido), RN Joan Marston (Sudáfrica), Dra. Virginia Moyer (EE.UU.), Dr. Fernando Muñoz Porras (Chile), Dr. John Queenan (EE.UU.), Dr. Alberto Roseto (Francia), Dr. Martin Stein (EE.UU.), Dr. César Victora (Brasil), Dr. Fernando Viteri (EE.UU.), Dra. Betty Vohr (EE.UU.), Dra. Patience White (EE.UU.)

JORNADA LATINOAMERICANA DE INVESTIGACIÓN FARMACOLÓGICA EN PEDIATRÍA

28 de octubre de 2011

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio"
Ciudad de Buenos Aires

Coordinadores: Dr. Jaime Altchek (Presidente Subcomisión de Investigación Pediátrica SAP) y Dr. Facundo García Bournissen (Secretario Sección de Farmacología Clínica Pediátrica IUPHAR)

Inscriptos: 94

Invitados del exterior: 3

Relatores nacionales: 12 (conferencistas, coordinadores, relatores, secretarios)

La primera Jornada Latinoamericana de Investigación Farmacológica en Pediatría, se realizó el viernes 28 de octubre de 2011 en el Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica Dr. Carlos A. Gianantonio de la Sociedad Argentina de Pediatría. La Jornada contó con la presencia de reconocidos especialistas internacionales en el tema de la investigación en farmacología clínica en pediatría, así como con la presencia de más de 80 inscriptos provenientes de diversos puntos del país y en algunos casos del exterior (Brasil).

La Jornada fue organizada por la Unión Internacional de Farmacólogos (IUPHAR) y por la Subcomisión de Investigación Pediátrica de la Sociedad Argentina de Pediatría (SAP), y con auspicio de la Sociedad Latinoamericana de Investigación Pediátrica (SLAIP), la Organización Panamericana de la Salud, el programa Global Research in Pediatrics (GRIP), y Drugs for Neglected Diseases initiative (DNDi).

Entre los invitados internacionales, se destaca la presencia de los doctores Gideon Koren (Canadá), Kalle Hoppu (Finlandia) e Isabela Ribeiro (Brasil).

El Dr. Gideon Koren es Profesor de Pediatría, Farmacia y Farmacología de la Universidad de Toronto, Director del Programa Motherisk y Médico de Staff del Servicio de Farmacología Clínica Pediátrica del Hospital for Sick Children, University of Toronto, Canadá. Su presentación se centró en la descripción del funcionamiento del Servicio de Farmacología Clínica Pediátrica y el Programa Motherisk, así como la presentación de principios de farmacología clínica pediátrica ejemplificados con casos clínicos relevantes descriptos en los últimos años en su servicio.

El Dr. Kalle Hoppu es Profesor de Farmacología de la Universidad de Helsinki, Director del Centro de Intoxicaciones de Helsinki (Finlandia), y Chair de la Sección de Farmacología Clínica Pediátrica de IUPHAR, así como consultor externo de la Organización Mundial de la Salud (OMS) en temas de farmacología pediátrica. Su presentación se centró en los aspectos

regulatorios y políticos de la farmacología clínica pediátrica, en particular los que se refieren al progreso de la legislación para promover el estudio de los medicamentos en la edad pediátrica en Europa y Estados Unidos, y las consecuencias prácticas de dicha legislación. Asimismo, el Dr. Hoppu presentó un resumen del programa para investigación global en pediatría (GRIP), que tiene como uno de sus objetivos la promoción de la educación en farmacología clínica pediátrica en el mundo.

La Dra. Isabela Ribeiro es la Directora del Programa de Investigación en Chagas de DNDi, con sede en Río de Janeiro, Brasil. También es asesora científica de la Fundación Oswaldo Cruz, y consultora experta para la OMS en enfermedades ignoradas. La Dra. Ribeiro mostró en su presentación los esfuerzos de DNDi para desarrollar nuevos medicamentos para las enfermedades ignoradas tales como el Chagas pediátrico. En particular, describió el desarrollo auspiciado por DNDi de una formulación pediátrica del medicamento antichagásico benznidazol, que se encuentra actualmente en la fase de estudio clínico en niños en un estudio multicéntrico en nuestro país (coordinado por el Servicio de Parasitología y Chagas del Hospital de Niños R. Gutiérrez, y auspiciado por DNDi).

Entre los invitados nacionales, contamos con la presencia de numerosos expertos locales, tales como el Dr. Roberto Diez (Profesor, Departamento de Farmacología, Facultad de Medicina, Universidad de Buenos Aires –UBA-), la Dra. Inés Bignone (Directora de Evaluación de Medicamentos de la Agencia Nacional de Medicamentos y Tecnología Médica – ANMAT-, y Profesora Adjunta del Departamento de Farmacología, UBA), y la Dra. Ángela Gentile (Vicepresidente de la Sociedad Argentina de Pediatría y Jefa del Servicio de Epidemiología del Hospital de Niños R. Gutiérrez de Buenos Aires).

La jornada contó con una muy buena recepción entre los asistentes, evidenciada por las consultas formales (durante el tiempo de las preguntas) e informales (durante las pausas) relacionadas a los temas presentados, y a la farmacología clínica pediátrica en general.

Dr. Facundo García Bournissen

Secretario

Sección de Farmacología Clínica Pediátrica IUPHAR

Dr. Jaime Altchek

Presidente

Subcomisión de Investigación Pediátrica SAP

En esta Jornada participaron como invitados: Dr. Kalle Hoppu (Finlandia), Dr. Gideon Koren (Canadá), Dra. Isabela Ribeiro (Brasil)

RESÚMENES DE LAS
ACTIVIDADES CIENTÍFICAS
DE LAS JORNADAS
REGIONALES REALIZADAS
DURANTE EL AÑO
2011

IX JORNADAS DE LA REGIÓN METROPOLITANA

Violencia en el ámbito infanto juvenil

“Una realidad que nos preocupa”

8 y 9 de abril de 2011

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica “Dr. Carlos A. Gianantonio”

Ciudad de Buenos Aires

Presidente: Dr. Carlos Luzzani

Secretario General: Dr. Juan Carlos Peuchot

Secretaria Científica: Dra. Mirta Vázquez

Inscriptos: 271

Relatores nacionales: 23 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 12

Mención al Trabajo Libre en modalidad Póster:

- Mención al Póster otorgado al trabajo “Maltrato infantil encubierto en la consulta pediátrica” Autores: Damián A. Cuttitta; Juan Carlos Peuchot; Nora Inés Gelassen; María Lorena Cavalieri

Los días viernes 8 y sábado 9 de abril del corriente año se realizaron, en el Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica Dr. Carlos A. Gianantonio, las IX Jornadas de la Región Metropolitana, bajo el lema Violencia en el ámbito infanto juvenil. “Una realidad que nos preocupa”.

Según informe de la Dirección de Congresos y Eventos de la Sociedad Argentina de Pediatría, el total de inscriptos fue de 271. Alrededor del 92 % pertenecientes a la Región (60% de C.A.B.A. y 32% de Conurbano bonaerense) y el resto de diferentes provincias argentinas. Del total de inscriptos la mayoría fueron médicas/os (61%). El resto psicólogas/os, docentes, asistentes sociales, psicopedagogas/os, abogadas/os, estudiantes, enfermeras/os y de otras profesiones que forman parte del equipo encargado del diagnóstico y tratamiento de los casos de violencia en niñas/os y adolescentes. Esto muestra que se alcanzó la propuesta de trabajar en forma multidisciplinaria, como debe hacerse en casos de maltrato infantil.

Se presentaron 12 trabajos libres. Fueron expuestos en forma de póster digital y se otorgó el premio Mención Especial a “Maltrato infantil encubierto en la consulta pediátrica” por la proposición de la multidisciplinaria en la consulta pediátrica habitual, permitiendo detectar así casos de maltrato encubiertos.

Se realizaron actividades (detalladas a continuación) a cargo de prestigiosos disertantes. Todos ellos expresaron felicitaciones por el tema propuesto y su desarrollo en las Jornadas. Sugirieron, además, seguir trabajando juntos.

En la conferencia inaugural, el Dr. Cándido Roldán abordó “El rol del pediatra ante los cambios sociales”, exponiendo sus conclusiones de una investigación sobre la relación entre violencia y consumo de drogas, en adictos en recuperación. Se demostró la pérdida de oportunidades

en consultas previas, que pudieron haber detectado los riesgos con que esas personas convivían y asegurarles un acompañamiento que hubiera permitido una mejor calidad de vida. Esto obliga a los integrantes del equipo de salud a capacitarse y dar respuestas más allá del modelo aprendido en las respectivas formaciones de grado.

El Dr. Nelson Castro, en su conferencia “Medios de comunicación”, señaló: la sociedad mediática es alimentada por un mensaje donde se exagera lo peor de las conductas humanas, ya que esto es popular y da rating, en un ámbito familiar permisivo y validante de los contenidos de los medios de comunicación. El niño es un receptor pasivo de ese mensaje por lo que el problema es muy concreto y grave. Resaltó la importancia que la SAP (“por su prestigio es muy escuchada por autoridades y población”) se ocupe de la relación entre medios de comunicación y violencia.

La Dra. Eva Giberti disertó sobre “Violencias de ayer y hoy contra niñas, niños y adolescentes” sintetizando diversas prácticas violentas, históricamente instaladas y comentó las nuevas violencias que se distribuyen en manera uniforme, así como los denominados paradigmas emergentes que conducen a reformular la posición de los profesionales de la salud, con la necesidad de una actualización y nuevos conocimientos.

En la mesa redonda “Adolescencia, adicciones y violencia. ¿Víctimas o victimarios?” la Lic. Susana Di Mauro resaltó que el adolescente consume más en un intento de adaptación al sistema imperante, que en oposición al mismo. Proviene generalmente de familias violentas y disgregadas, de cualquier clase social, pero con menos posibilidades de una respuesta adecuada en los de menos recursos. Son un sector de la sociedad depositario de los

males que aquejan al conjunto de la misma. El Dr. Guido De Nicotti expuso la experiencia de la Red de Salud Integral en la Adolescencia de la Región Sanitaria V de la Provincia de Buenos Aires. El eje fundamental, es la articulación de acciones a través de la modalidad de trabajo en red, construyendo espacios de participación y generando proyectos en los municipios que conforman dicha Región Sanitaria.

En la mesa "Tratamiento jurídico" participaron los abogados: Dr. Carlos Burger (comentó que la Convención de los Derechos del Niño es un avance muy importante en materia de protección y reconocimiento, de tal forma que los niños pasaron a ser sujetos de derecho y no simples objetos. Además prevé la creación de programas especiales a cargo de los Estados firmantes. Habló sobre obligación de denuncia y secreto profesional) y el Dr. Atilio Álvarez (expuso que es obligación de la familia, la sociedad y el Estado la protección del niño y sus derechos. También que la cautelaridad es esencial: "primero ponemos a salvo al menor y luego se sigue discutiendo").

En "Violencia familiar" expusieron el Dr. Federico Urman (sobre diferencia entre agresión y agresividad y la necesidad de la puesta de límites por parte de padres, educadores y figuras con autoridad), la Dra. María Kuitca (sobre las diferentes formas clínicas de maltrato infantil, al que considera consecuencia de un modelo familiar y social donde la violencia es un procedimiento aceptado para la resolución de conflictos) y la Dra. Dora Felberg (consideró que el tema debe ser abordado multidisciplinariamente y que los profesionales, la sociedad y el estado tienen el compromiso de cumplir con el mandato constitucional de dar contenido y pragmatismo a los postulados de la Convención sobre los Derechos del Niño y a las leyes de protección contra la violencia familiar).

En el taller "Casos Clínicos", realizado por el Comité de Familia de la SAP (Dras. Alejandra Semisa, Amalia Fairman, Gloria Sacroisky, Florencia Piris, Dora Felberg, María Kuitca y Lic. Susana Awiron) se trabajó sobre dos casos donde se valorizó la observación del pediatra, la entrevista inmediata a los padres y luego a los niños, en forma separada, la posibilidad de no internar y la importancia de buscar factores protectores, facilitadores e investigar violencia naturalizada en la familia.

En el taller "Redes familiares, comunitarias e interinstitucionales" se trataron dos casos: uno de Ciudad de Buenos Aires a cargo de la Lic. Claudia Badia, en el

cual se abordó el trabajo interdisciplinario e integral de la violencia y abuso intrafamiliar en un hospital de agudos, se enumeró programas y subprogramas, la articulación extra e intramural, explicando la red en una zona sanitaria de CABA. La Dra. Dora Pagliuca, a través de un caso en Provincia de Buenos Aires, expuso las medidas de protección integral según ley 13.298, los procesos de intervención, las medidas de abrigo, de protección integral, siendo el objetivo final remediar la situación de vulneración en un periodo corto, a fin que se restablezcan las condiciones y que el niño pueda retornar al hogar. También mencionó los componentes de la Ley 12.569 sobre Violencia Familiar de la Provincia. Finalmente mostró el flujograma de la red institucional de San Martín.

En "Violencia en el ámbito escolar", taller a cargo de la Lic. Marta Krynveniuk, Dras. Mirta Vázquez y Graciela Cuman, se concluyó que estamos viviendo en una cultura violenta, que se reproduce en las instituciones. Es necesaria una escuela inclusiva, más humana, con mejoramiento de las relaciones interpersonales y flexibilización de las estructuras jerárquicas. Establecer lazos confiables a partir del trabajo en red con otras instituciones y organizaciones comunitarias. También desarrollar habilidades sociales y de resolución de problemas, fomentar la escucha y la empatía, fortalecer la capacidad de manejo de las emociones, lo que requiere de otra formación docente. Además implica trabajo con el cuerpo, con sus propias emociones y con su expresividad.

El resumen resultante de las actividades fue expuesto en un Panel de Conclusiones, que actuó como síntesis final y permitió conocer lo tratado, ayudando a informar a los concurrentes sobre lo expuesto en actividades simultáneas, en las que pudieran no haber participado.

Se alcanzaron los objetivos buscados, entre ellos: la integración entre Capital y Conurbano, la propuesta de formar nuevas redes con conocimiento de las actuales, la provisión de los elementos necesarios para la detección y tratamiento de los afectados a los integrantes de los grupos de trabajo, la información sobre el tratamiento jurídico en Capital, Provincia y Nación, la promesa de seguir trabajando sobre el tema con todos los participantes. También la decisión de formar un grupo de trabajo dentro de la Región Metropolitana.

Concluyeron las Jornadas con un espectáculo de cierre en donde se teatralizó los sentimientos ante las violencias, a cargo de la Lic. Elena Santa Cruz.

Dr. Juan Carlos Peuchot
Secretario General

Dra. Mirta Vázquez
Secretaria Científica

Dr. Carlos Luzzani
Presidente

XV JORNADAS REGIONALES DE PEDIATRÍA DEL NOA

Jornadas de Cirugía Infantil

III Jornadas de Enfermería Pediátrica del NOA

5 y 6 de mayo de 2011

Sede: Centro Cultural Gral. San Martín – Termas de Río Hondo – Pcia de Santiago del Estero

Presidente: Dr. Manuel Barthe

Secretaria General: Dra. Mara Garnica

Secretaria Científica: Dra. Maira Mansilla

Inscritos: 680

Relatores nacionales: 80 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Las Jornadas realizadas convocaron aproximadamente a setecientas personas, entre pediatras, especialistas en neonatología, enfermeros, educadores, especialistas en cirugía, sub-especialistas y trabajadores del área la salud de la región NOA. Fueron jornadas propicias para compartir un excelente nivel científico nacional, en un ambiente de intercambio de opiniones y experiencias de la región NOA.

El temario estuvo centrado en las problemáticas actuales que se presentan en el ejercicio de la pediatría en la Región NOA, abarcando un amplio espectro.

Se trataron temas inherentes a la realidad de la neonatología en cada una de las provincias que integran la región NOA, haciendo hincapié en las políticas implementadas para el descenso de la mortalidad materno-infantojuvenil. Asimismo, se abordó la problemática atinente a la atención integral del prematuro, la asfisia neonatal y el rol de la enfermería en los cuidados neonatales.

Un importante espacio tuvo el análisis del funcionamiento del Programa IRA (Programa de Infecciones Respiratorias Agudas) en el NOA, que dio lugar al intercambio de experiencias y dificultades, lo cual permitió identificar fortalezas y debilidades del mismo.

De igual modo, se resaltó la importancia de la aplicación de nuevas vacunas y la actualización del calendario de inmunización nacional.

Se puso especial énfasis en el abordaje de las patologías regionales, emergentes y endémicas desarrollándose estrategias para su tratamiento, prevención y control, entre ellas: chagas, leishmaniasis, dengue, rickettsias, enteroparasitosis e intoxicaciones por ofidismo y arácnidos.

Las patologías crónicas, entre ellas la diabetes infantil, las hepatopatías crónicas y la enfermedad celíaca fueron centro de debate con la activa participación de ONGs dedicadas a la difusión y prevención de las mismas, del que surgieron las nuevas recomendaciones destinadas a mejorar la calidad de vida de los niños que la padecen.

Otro capítulo estuvo destinado a las emergencias en pediatría, en particular: el paciente politraumatizado y quemado, atención

inicial del trauma y traslado del accidentado, atención hospitalaria del trauma, debate que fue enriquecido desde una visión multidisciplinaria, habida cuenta la activa participación que tuvieron miembros de la comunidad y paramédicos, quienes hicieron sus aportes con el objetivo de optimizar y coordinar acciones evitando consecuencias prevenibles.

Una reflexión especial merece el abordaje de la temática del adolescente, abarcando cuestiones relevantes tales como trastornos de la alimentación, adicciones, sexualidad y embarazo adolescente.

Se resaltó la importancia de la formación del Médico Pediatra, y la necesidad de su interacción con la comunidad, interviniendo en programas de salud, a través de una enseñanza basada en las competencias actitudinales y el profesionalismo docente, y el rol social que les toca desempeñar, especialmente en nuestra región donde la pobreza y la cuestión socio-ambiental resultan factores de alta incidencia en las patologías existentes.

Asimismo, con la activa participación de destacados neurólogos infantiles, psicopedagogos y docentes, se desarrollaron importantes temas inherentes al aprendizaje, tales como: la biología del aprendizaje, dislalia, retraso madurativo y la Integración Educativa de niños con capacidades diferentes, lo que concluyó con enriquecedoras conclusiones.

En este importante marco, se realizaron las jornadas de cirugía infantil con notable éxito por la importante concurrencia de especialistas y la amplia temática tratada.

Fueron presentados y evaluados, treinta y dos trabajos de investigación, de diferentes grupos de trabajo del NOA, entre ellos médicos pediatras, enfermeros, kinesiólogos, psicopedagogos y estudiantes universitarios.

Complacidos por el alto nivel científico de los disertantes invitados y la amplia concurrencia de todos los involucrados en la salud del niño, nos sentimos satisfechos por los resultados obtenidos no sólo en el ámbito científico, sino además por el ambiente cordial y de camaradería que reinó durante los días de celebración de las jornadas, las cuales nos volverán a reunir nuevamente en la Provincia de Jujuy.

Dra. Mara Garnica
Secretaria General

Dra. Maira Mansilla
Secretaria Científica

Dr. Manuel Barthe
Presidente

JORNADAS DE LA REGIÓN PAMPEANA NORTE

Salud integral del adolescente: "El adolescente hoy, nuevas miradas"

Taller de Mortalidad Infantil

26, 27 y 28 de mayo de 2011

Sede: Círculo de Médicos - Ciudad de Junín – Provincia de Buenos Aires

Presidenta: Dra. Stella Maris Torchia

Secretaria General: Dra. Elisabet Fadda

Secretario Científico: Dr. Hugo Talani

Inscriptos: 158

Relatores nacionales: 15 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Durante el desarrollo de las Jornadas, se expusieron temas centrales como la consulta del adolescente, violencia, sexualidad y patología genital, aspectos legales, adicciones, ejercicio profesional.

Además se desarrolló el taller de mortalidad infantil con la participación de todas las filiales de la Región Pampeana Norte.

Como actividad para la comunidad se realizó el taller de prevención de adicciones con la participación de 98 alumnos y 42 docentes de 15 establecimientos educativos de E.S.B, de la Ciudad de Junín (BA).

También en el acto inaugural, se realizó una conferencia sobre violencia escolar para la comunidad y se pudo apreciar la exposición de escultura de una artista plástica y de un coro de niños de la ciudad de Junín.

Se pudo realizar actividad de camaradería en una cena donde pudimos observar el lado humano y entretenido de los profesionales asistentes.

Contamos con la presencia de la Dra. Margarita Ramonet, el Dr. Gustavo Cardigni, el Dr. Guillermo Newkirk y el Comité de Adolescencia de la SAP, a quienes les estamos muy agradecidos por habernos elegido y ayudado de manera incondicional para que este evento científico se llevara de manera satisfactoria y superando nuestras expectativas, por lo resonante de la temática en nuestra región geográfica.

Este hecho logró que desde nuestra filial se abrieran las puertas de las escuelas para abordar el tema junto con toda la comunidad educativa en un programa que ya comenzamos a trabajar y que tiene una duración inicial de cuatro años.

Dra. Elisabet Fadda
Secretaria General

Dr. Hugo Talani
Secretario Científico

Dra. Stella Maris Torchia
Presidenta